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“你以前是跑陆客团的吧？”
“是啊！”
“怪不得好像见过，我之前也是开游览车带陆

客的。”
……
上述发生在两位客运大巴司机间的对话，如

今在岛内已不鲜见。由于近两年大陆游客赴台人
数大幅减少，“新南向”政策的补充效果有限，岛
内游览车业生意大不如前。除了苦撑度日者，其
他的业者为了生计，或寻找新岗位，或变卖游览
车，甚至有的还负债“跑路”。

就像岛内观光业者所说，陆客都不跑台湾来
了，游览车还能往哪跑？

负债千亿元不得已“跑路”

“蔡英文上台两年多，我们公司已经亏损了
4.5亿元 （新台币，下同）。日子真的不好过。”江
其兴是台湾今喜游览车公司董事长，前不久他在
公开活动中表示，自己的游览车公司原有 128 辆
游览车，300名员工。但随着近两年多陆客来台人
数的减少，江其兴的游览车已出售百余辆，公司
规模大减2/3。而台湾中南部像他这样减缩公司编
制的业者不少，大家都“死要面子撑着”，经营得
很辛苦。

不只如此，十数年从事导游工作的苏诚告诉
记者，由于2008年之后陆客赴台人数激增，一些
人看到商机，于是转向投资游览车行业。他们有
的压上了全部家当，向银行贷款几千万甚至几
亿元，一下子购进数百辆游览车用于接待陆客
团。现在生意不好，但这些业者还得还贷款，压
力非常大。“他们背的债那么重，怪不得有的人要

‘跑路’。”
根据台交通部门公布的调查数据，2017年底

全台共有游览车 1.61 万辆，较 2015 年底减少 146
辆，为近十年来首度减少；平均每辆车年收入减
少 7.5 万元。台湾游览车公会全联会秘书长陈日
中表示，过去专做陆客的游览车多达 3000 辆，
如今陆客不来，许多公司不得已倒闭，或转做其
他领域。

佣金不再有只好另找路

曾几何时，接待陆客团的台湾游览车司机收
入令人羡慕。“他们虽然底薪不高，但是都有旅行
社给的小费。假如能带团客到特定精品店、伴手
礼店参观购物，司机们还可以获得相应的佣金。”
苏诚说，赶上陆客团多、景气好时，这些司机月
入可高达十多万元，少说也有七八万元。

“但如今陆客团不来，‘新南向’旅客消费能
力又低。司机们少了小费和佣金后，每月只剩两
三万元底薪。日子没法过。”陈日中说，出于生计
的考虑，许多开游览车的司机都转去开公交车，

虽然工时长又辛苦，但在固定排班的机制下每月
还是有五六万元的收入保障。其他人有的去当客
运司机，有的去开出租车，有的去开大货车，纷
纷另谋生路。

苏诚表示，转行开出租车或商务车的司机如
果手上有导游执照，还可以接待个人游旅客，算
是找到一条不错的出路。但并不是所有人都那么
幸运。“有的游览车司机已经四五十岁了，没有精
力和心思再去转换跑道，考取证照。有的人转去
做公交车或客运司机时，还会面临这些行业老员
工们的排挤，被认为是‘抢饭碗’。”

到处是寒冬春光何时现

尽管 11 月的台湾还没有经历寒流袭击，但对
于观光业来说，早已是寒冬来临。除了游览车业情
况惨淡，岛内与观光有关的各行各业都不太景气。

比如以前陆客到台湾玩喜欢去垦丁，但现在
垦丁大街人气不再，大部分时间处于空荡荡的状
态。原先生意火爆的一些民宿、饭店，如今也都
祭出优惠以吸引顾客，但住房率并不见提升。同时，
大部分陆客团去垦丁前都会在高雄过夜，所以之前
高雄的夜市、饭店也都因此受益。但如今，高雄的许
多饭店都没人住，反倒挂在不动产中介待售的已经
有不少。就连当地的一些珠宝店，也由于生意惨淡
而将300名员工裁减至仅剩20人。

类似的例子不一而足，在台湾各个县市、景
区都有发生。

“在这种情况下，台当局还异想天开投入资源
来开拓‘新南向’国家的市场。可是，‘新南向’
国家的旅客不仅消费力低，就是总人口数也比大
陆少不少。现在潜在游客几乎开发得差不多了，
但跟少掉的陆客比还是差一大截。照这样下去，
台湾观光业的春光真的不知何时才能显现，所以
业者们能苦撑的都在苦撑，撑不过去的都已经倒
了。”苏诚这样告诉记者。

岛内舆论认为，想要破解这一难题，最根本
的还是要两岸关系的大环境得到改善。而改善大
环境的通关密钥，就在于台当局需接受体现一中
原则的“九二共识”。

陆客不去 台游览车业者日子难熬
本报记者 柴逸扉

高雄的计程车司机摆出“苦”字。
（资料图片）

港珠澳大桥通车即将满月，其便利快捷的出
行，为三地物流运输带来了新机遇。在第八届亚
洲物流及航运会议 11 月 21 日召开的一场分论坛
上，不少与会嘉宾认为，通过对陆空联运、仓储
等物流方式的创新，有助于在大湾区更好地发展
跨境电商业务。

“据估算，若香港国际机场对内地进行出口货
物的 10%由珠海企业提供，可使珠海外贸增长近
50%以上。”珠海市政府副秘书长蔡凌燕在论坛致
辞中表示，2017 年香港机场货邮吞吐量突破 500
万吨位居全球第一，港珠澳大桥的开通，有利于
把香港国际要素资源和珠江西岸地区福利空间优
势结合起来，巩固香港的国际贸易航运中心地位。

据了解，中国海关总署、香港海关、澳门海
关近日在珠海共同签署了关于港珠澳大桥口岸合
作互助《备忘录》，三方将共同建设安全便利、优
质高效的港珠澳大桥口岸通关环境。

珠海市商务局相关负责人接受采访时表示，
珠海市目前主推“珠港陆空联运”业务，即利用

珠海人力、物力的成本优势，通过港珠澳大桥，
把珠海出口的货物运至香港乃至世界各地。该负
责人透露，目前该业务主要在珠海保税区进行。

据了解，珠海保税区的“珠港陆空联运”运
作模式，是在粤港两地备案的跨境运输车辆上加
挂“安全指挥所”，将广东省内海关的“跨境快速
通关”业务与香港海关的“多模式联运转运货物
便利计划”进行对接。

其中，进口货物的车辆可从香港机场起运，
通过港珠澳大桥珠海公路口岸直抵珠海保税区，
入区拆包、理货后，完成进口货物分拨办理手
续；出口则通过与香港机场进一步深度合作，以

“先查验、后打板、口岸直通、机场直载”的模式
使各项手续前置到珠海保税区，相当于出口货品
在珠海预先完成“值机”，节约时间、简化程序。

为了将上述模式拓展到两岸三地，在当日的
论坛上，香港空运货站、珠海市港口协会、澳门
物流货运联合商会等 8 家物流商会共同签署港珠
澳物流联盟合作及打造香港—珠海贸易便利电子

平台的相关协议，旨在推动两岸三地的跨境电商
和现代物流业的合作发展踏上新的台阶。

“以前香港的空运只有出口和进口，如今电商
发展的物流配套需要仓库，这单纯依靠香港的土
地是不够的，应通过港珠澳大桥将珠海打造成为
三地电商货运的集散地。”香港空运货站执行董事
刘敏仪对协同发展提出三点建议：一是期望提供
清晰简明的政策资讯，使业界得以配合跟踪；二
是持续提供货物通关便利，在系统上能资料互
通，简化关务操作；三是让珠海仓库服务辐射到
澳门和珠西地区，使陆空联运覆盖更多地方。

作为从上世纪70年代开始在澳门填海扩建码
头的老牌物流公司，南光物流有限公司将利用此
次联盟合作为澳门中小企业打造跨境电商的创业
平台。该公司执行董事胡诚认为，庞大的客流量
和消费能力使得澳门做跨境电商拥有独特优势，
珠海作为澳门的后仓库，应运用其保税区的优势
使澳门创业者能够更快进入到内地超大规模的经
济体之中。

聚焦跨境电商

粤港澳携手打造创新物流平台
刘辰瑶

据新华社香港电 （记者郜婕）
香港特区政府政制及内地事务局局长
聂德权11月21日表示，特区政府近来
采取多项推广举措，帮助市民更全面
深入认识国家宪法和香港基本法。

聂德权当日在特区立法会会议
上回答议员提问时说，宪法和基本
法共同构成香港特区的宪制基础，
是“一国两制”的基石，为香港长
期繁荣稳定提供有力保障。特区政
府绝对有责任倡导香港市民全面认
识宪法和基本法。

他介绍，特区政府今年 9 月起
向市民派发全新的宪法和基本法合
订印本，方便市民认识有关条文，

并在 2018 至 2019 年度预留约 1700
万港元，用于举办推广活动。

由政务司司长领导的基本法推
广督导委员会，通过政制及内地事
务局举办大型主题研讨会、定期举
行巡回展览、利用电子媒介宣传、
安排流动资源中心到访香港各地区
和学校等，让市民更全面深入认识
宪法和基本法。

此外，民政事务局和公民教育
委员会每年通过两项公民教育活动
资助计划，拨款资助以青年为主要
对象的宪法和基本法推广活动。在
2018至2019年度，民政事务局已预
留约600万港元进行相关工作。

香港多举措推广宪法和基本法

本报香港11月 22日电 （记者
陈然） 由荷马国际、联合出版集
团、香港华菁会主办，香港数码
港、香港科学园、香港大学协办的

“Hub Plus 创科 1000 峰会”近日在
港举行。香港特区政府官员、中央
驻港机构、海内外创科领军企业代
表、投资机构及业界专家等 300 余
人参会，共同促进香港及内地创科
发展，并就全球科技趋势、金融投
资创新、香港人才引进政策等话题
展开讨论。

峰会主席、荷马国际行政总裁

叶程坤致辞说，香港作为国际金融
中心，对科技创新的发展更有现实
需求，未来的金融发展需要创新驱
动，因此金融科技创新对保持香港
国际金融中心的地位非常重要。

本次峰会期间举办了“金融+科
技的时间趋势”“华人创科项目走向
世界”等一系列内容丰富的主题演
讲、圆桌论坛、创科项目以及投资
人面对面活动，通过与创新科技人
士分享真知灼见，促进内地与香港
发挥各自优势，加强创科与金融合
作，携手同行，引领未来。

香港举办创科1000峰会

本报香港11月 22日电 （记者
陈然） 香港邮政宣布于 12 月 6 日推
出一套以“金庸小说人物”为题的
特别邮票及相关集邮品，向上月逝
世的武侠小说泰斗查良镛致敬。

特别邮票展现的角色来自 7 部
家喻户晓的金庸小说，由著名漫画
家李志清以国画手法绘出，分别为

《射雕英雄传》 郭靖和黄蓉、《书剑
恩仇录》陈家洛、《笑傲江湖》令狐
冲和任盈盈、《倚天屠龙记》 张无
忌、《神雕侠侣》 杨过和小龙女、

《鹿鼎记》韦小宝和康熙以及《天龙
八部》乔峰、虚竹和段誉。

香港邮政更首次发行内附30枚
邮票的小册子，以别出心裁的设
计，将张无忌打太极拳的画面活现
眼前。只要快速翻页或扫描小册子
封底的二维码，便能欣赏这套绝世
武功的连环招式。

查良镛自1955年起以笔名“金
庸”撰写武侠小说，至1972年共创
作了15部脍炙人口、风靡全球的作
品。他以无比的创意，将文化与历
史要素共冶一炉，塑造出多个形象
鲜明的人物，向世界展示出中国古
典小说的魅力。查良镛于10月30日
在香港逝世，享年94岁。

香港发行金庸小说人物特别邮票
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11月22日，北
京市 2018 年戏曲进
校园系列活动启动
仪式在清华大学举
行，本次系列活动
既有面向全体学生
的戏曲知识大赛，
也有校园戏曲公开
课以及戏曲教师专
题培训和学生戏曲
大赛等，满足广大
学生的不同需求，
服务不同学校的特
色发展。

图为北京中关
村一小金帆京昆团
的小演员们在启动
仪式上表演节目。

新华社记者
罗晓光摄

北京启动戏曲进校园系列活动

本报北京电 （记者罗兰） 日
前，深圳海关召开新闻发布会通
报，该关联合湛江、福州以及香港
海关破获“404”特大象牙走私案，
抓获犯罪嫌疑人17名，其中香港籍
6 名，查获完整的非洲象牙 10 根，
共计323.7公斤。

2017 年，湛江海关在侦办“7·5
特大象牙走私案”中，发现了某团
伙将非洲象牙经香港转运入境的走
私线索。今年 6 月 25 日，深圳海关
缉私部门掌握了蔡某等 3 名嫌疑人

准备接货的线索，40余名海关缉私
人员迅速集结待命，顺利将 2 名走
私分子抓获，现场查扣涉案象牙
46.7公斤 （两根完整象牙）。同一时
刻，深圳、福州海关缉私部门同步
开展收网行动，抓获2个货主团伙8
名犯罪嫌疑人。7月2日，香港海关
根据深圳方面情报指引在香港元朗
麒麟村开展收网行动，抓获犯罪嫌
疑人 7 名，在一仓库内查获象牙 8
根，重约 277 公斤。至此，这一特
大象牙走私网络被彻底摧毁。

深港联手摧毁非洲象牙走私网

图为海关人员在查验走私象牙。 李砚伟摄


